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音，用来形容小孩子调皮捣蛋，“梅尘”

是英文Mr.Chen的谐音，“李渔舟”暗指

“文革”时期下放的江西鲤鱼洲干校，大

抵可以代表陈先生一生不同的阶段。

从七八年前开始，陈先生表现出阿尔

茨海默病的前兆，经常忘事，有时不认

路、不认人。后来病情加重，终于住进了

北京老年医院。2019年9月2日正逢他九十

大寿，我和刘畅去医院看望，他已经变得

骨瘦如柴，完全不认识我们了，看上去很

令人心酸。

2022年1月20日，陈志华先生平静地

与世长辞。北窗清音，从此成为绝响。两

个月之前，十二卷本《陈志华文集》由商

务印书馆正式出版，以七百万字的篇幅全

面收录了陈先生的学术成果，可算是先生

留给这个世界的珍贵遗产。所有学建筑的

后辈，有机会还是认真读读这套书吧。

2021年12月12日，这个寒冷的冬日的

八宝山兰厅，人们在和6日刚刚故去的建

筑学家曹汛学长告别。告别室门前是东南

大学朱光亚教授的挽联：

寂寞三段论  筚路蓝缕辟得光明前路
苍茫史源学  清源正本照亮继起后昆
另外告别室内的花圈上，也有许多挽联：

啸傲嵩岳寒山  寄情网师环秀  建筑园
林两担云彩
勾稽鲁班明仲  畅论东郭南垣   哲匠宗

师千古风襟
这些精心构思的句子都清楚地勾勒出

了曹汛先生作为一位建筑学家、文史学

家、园林学家的成就所在。

现场见到了曹夫人和子女，得知他在

两年前就患胰腺癌，一直与病魔抗争，直

到不治。他一直准备要出版的文集全集也

还没有消息。后来遇到北京建筑大学的张

大玉校长和建筑学院张杰、金秋野院长，

他们都说早已安排了专人协助完成此事，

追寻史源启后昆
——深切怀念建筑学家曹汛学长

○马国馨（1965 届建筑）

曹
汛
先
生

并准备在明年争取付梓。

认识曹汛学长20多年，我一直以老曹

称之，他是高我四届的清华建1班学长。

在学校时我并不认识他，但知道他们班在

1957年“反右”时在清华也是名噪一时。

以致于他们班被划为“右派”的原党支

部书记吴庆林后来和我们一起在1965年毕

业，是离休老干部，今年已过了90大寿。

另一位划为“右派”的倪炳森是现华南理

工大学设计大师倪阳的长辈，最后比我们

还晚一年毕业。听他们同班同学介绍，
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老曹虽然身为班长，那时也差点中招，但

是小班的班干部保护了他和其他人，所以

他们小班没有人划为“右派”。老曹后来

回忆：“建11班团支书史九如是调干老党

员，为人正直，党性很强。上面派下3名

‘右派’指标，支书认为我们小班没有

‘右派’，我极为赞同。因为没跟上形势

没完成指标，支书被撤职，我也因反右不

积极受到严厉批评，我看明当时形势，主

动辞掉班长。” 

我真正结识老曹是1993年5月时，

《建筑师》杂志和南昌市土建学会联合主

办的第一届“建筑与文学”学术研讨会，

两界人士共有四十多人到会。在那次会上

见到了许多文学界的名人，像马识途、公

刘、蓝翎、陈丹晨、叶廷芳、何西来等，

以及当时还比较年轻的张抗抗、舒婷、韩

小蕙、瞿新华、赵丽宏、刘元举等人。建

筑界的大部分都认识，但像老曹、陈薇等

专治史学的则是第一次见到。当时会议组

织者为这次研讨会专门印制了一本纪念

册，让参会和未来参会的人每人一页写下

自己的简介和感想，并附有本人的照片。

老曹的介绍一下子就吸引了我：

在下曹汛⋯⋯半生苦学，着眼于中国
传统文化深层意蕴的挖掘，主攻建筑及园
林历史及理论，兼及文物考古、碑刻题
记、书法绘画、唐宋诗词、曹雪芹的家世
等学科分支。同时又钻研治学方法，年
将知命，始觉透彻，乃至于得荃忘鱼，戏
称‘荃学’，亦解嘲也。为了保持底气与
后劲，年过半百，仍在拓宽掘深，垦荒耕
耘，而不急于一时多出成果。治学主张文
理渗透，融会贯通，史论结合，而自甘寂
寞，不求闻达，固守僻学，不务显学，鄙
视官学和‘假大空’。写文章追求严实细

密，天衣无缝，论证确凿，咬钉嚼铁。
这真是一份对自己活脱脱的生动介

绍。老曹为人健谈直爽，加上他已调入北

京建工学院建筑系，又是我的学长，很有

亲切感，所以很快熟稔起来。

那次聚会，除了学术讨论之外，还参

观了江西许多名胜，如井冈山黄洋界、五

指峰、八大山人纪念馆、滕王阁等，许多

景点要乘坐较长时间大巴，老曹和我常坐在

一起。在车上他一直在看一本书，有时还在

上面点点划划，我一问是一本《全唐诗补

遗》。他告诉我这是复旦编的，但他经过

细致考证，已发现书中有若干首非唐诗而

是宋诗，还有几首诗作者为无名氏的也被

他考证出姓名，还有若干处谬误等等。我

当时看他就是手持一卷诗集边看边议，然

后引经据典，侃侃而谈，让我更加佩服。

老曹在会上发表了他对教育，尤其是

建筑教育的看法，进而涉及他近来对绍兴

沈园的研究。他认为应该提倡人文建筑

学，强调建筑文化。他以闻一多和林徽因

为例，认为古建筑和中国园林是建筑界和

文学界的共同热点，但又常常是一个共同

的误区。话题一下就转到了绍兴的沈园。

1996 年，曹汛学长（右）和汪坦教授夫

妇在一起
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他说沈园本是清初的园子，沈家后人传下

一张园图，上面胡乱题了一些陆游的诗

词，尤其是那首“红酥手，黄藤酒，满城

春色宫墙柳”的《钗头凤》词，于是人们

就联想到了陆游和他表妹唐婉凄美的爱情

故事。沈园也变成了绍兴唯一有800年历

史的宋代园林。老曹经考证以后认为大

误，虽然有郭沫若的题匾、名词家夏承焘

题写《钗头凤》词，但他认为《钗头凤》

一词实际为陆游45岁入蜀后在成都张园所

写，与绍兴沈园没有关系。因为张园是后

蜀燕王故宫，所以才有“满城春色宫墙

柳”之说，而“红酥手，黄藤酒”是反映

陆游“裘马轻狂锦水滨”的狂放生活写

照，红颜劝酒，绿袖传杯而已。老曹深叹

“我们文学界和建筑界全弄错了”，所以

警告人们“人怕出名，大名家们更要格外

小心，免得被人拖进误区里去”。为此，

老曹专门撰写了题为《陆游〈钗头凤〉的

错解错传和绍兴沈园的错认错定》长文，

后来分别连载于《建筑师》杂志1996年和

1997年的73和74期。但是如果大家较了

真，可能就会断了绍兴沈园的财路，所以

那边根本不予理会，依然故我。

也是在那次会上听到老曹说他做这些

研究工作的根基和出发点在于认定了陈垣

先生对于历史文献所倡导的史源学。我是

第一次听说此论，所以后来还专门看了一

下涉及史源学的介绍。陈垣老是史学界

的考证学家，“土法为本，洋法为鉴”，

史源学是研究历史的方法之一，即研究历

史必须追寻史源，这里面涉及到目录学、

年代学、校勘学、避讳学、版本学等多方

面的内容。通过史源指出后人在使用这些

材料时所产生的种种讹误，从而找出一些

规律性的东西。陈垣先生在开授此门课程

时十分注重实例分析，“择近代史学名著

一二种，追寻其史源、考证其讹误，以练

习读史的能力，警惕著论之轻心。”他的

教材中提出了赵翼的《廿二史劄记》，认

为与《日知录》等文献相比，此书的错处

最多。恰好我手头有赵翼这本著作，其内

容为作者研究由《史记》到《明史》共36

卷588条笔记。可是要挑出里面的毛病又

要下多大功夫，考证多少文献？而且有

大量的文献可能史源上并无问题！想到这

里，不由得钦佩老曹那种“咬定青山不放

松”的韧劲。所以他后来陆续写了不少

挑过去文献中毛病的文章，诸如《姑苏

城外寒山寺 一个建筑与文学的大错结》

《〈营造法式〉的一个字误》《唐人诗题

中的‘日东’，后世有讹为‘日本’者》

《张南垣父子事辨误》《嵩岳寺塔建于唐

代》等文，估计这也得罪不少人。传有人

说他得罪了郭沫若，有人说得罪了刘敦

桢，还有人说寒山寺的老方丈都让他气死了！

老曹在唐诗以及相关文史的考证，常

不为建筑界所知。正是“后者每惊讶于其

学识之淹博而不知其所由来。盖文史在

先，是为厚积，建筑、园林在后，此为薄

发，其建筑史、园林史研究并非空穴来

风，而是建立在对文献典籍的博闻强记和

研精覃思上，因此才能言人所不能言”。 

认识老曹以后，我也曾将自己的一些

拙作奉上求教，但从未见老曹有什么反

馈，估计是过于浅显而不入他的法眼，尤

其是一些不入门的打油诗。除文史论著

外，后来还看到老曹的许多建筑速写，多

为铅笔，笔法苍劲有力，极有特色，与他

的性格为人十分相近。又有一次北京地坛

书市开放，我去随便转转，见有一套广西

民族出版社1991年版的《徐志摩全集》五
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册，内容包括诗集、小说、戏剧集、散文

集和书信及日记，价钱也不贵，于是买了

下来，提着书继续在书市闲逛，不想一下

子遇到老曹，他看到我买的书，马上下个

结论：这个全集并不全！我问他为什么，

他说起码书信集就不全，因为有一部分给

林徽因的信件还一直保存在林那里。直到

最近看到老曹编著的《林徽因年谱》，他

还曾策划过林徽因文集的编著，才想到这

是他长期关注研究的一个课题。

2002年9月在杭州举办了第二届“建

筑与文学”学术研讨会，大部分参会者

都曾参加过第一届研讨会，老曹也参加了

这次会议。正好他在1997年退休之后，

1999年应台湾树德技术大学之聘去台开设

了“建筑考古学”“中国建筑史”“古迹

建筑社区保护规划设计”等课程，平日研

究成果得以发挥传授，体会颇多，十分高

兴地向我们介绍了不少去台的情况。与上

次会不同的是，经过这些年城市化的飞速

进展，房地产畸形发展也引起老曹的极大

关注，他直言：“现在房地产炒得发烧发

疯，那疯狂的势头远远超过1958年的‘大

跃进’，住宅楼越盖越高，越卖越贵，面

积傻大又不适用，多有黑厅和刀把式采

光，‘京味豪宅’竟有一户五个厕所的，

真是匪夷所思了。”他大声疾呼：“走错

的路还是要走回来，应该大量推行60m2两

室一厅经济适用住宅和90m2两室两厅小康

住宅……我教学生时示范做的90m2、两

室两厅、明厨明厕‘仁智住宅’和两室两

厅、透地透天、有家有庭‘天堂住宅’，

不仅堪称佳品，工薪阶层也买得起，但是

都推广不出去。”最近我们各城市正在

大力推行每户40m2、50m2、60m2的公租

房，90～125m2的共有产权房，不由得想

起二十年前老曹的先见之明。

虽然老曹没有太多从事建筑设计的机

会，但他对建筑界的情况还是十分清醒

的，他尖锐地指出：“如今的建筑界更是

一言难尽，不少建筑师实话实说，悲叹自

己不过是妓女而已。我不愿听命于人，

还希望洁身自好，不能随波逐流做妓女，

更不肯误人子弟，教学生做那种人。乃至

我上到‘最后一课’，总算讲出一些真心

话，几位好学生不免热泪盈眶。” 

此后与老曹偶有过从，当面交流不

多，但电话时有，看得出他仍在孜孜不

倦，勤于笔耕。几年前一次的电话中长

谈，他谈起准备出自己的全集，恐怕要有

二三十册之多，我当时十分感动，鼓励他要

抓紧时间，不想却“出师未捷身先死”。 

老曹对自己一生所处的状况很不满

意。他曾说：“回顾自己的这大半生，因

为反右挨整而导致荒唐分配走进坎坷，中

间十多年最好的年华又被‘文化大革命’

夺去，白白荒废，剩下的二三十年时间，

拼命挣扎……有些人对我写了一些专业

以外的文章不大理解，甚至以为是不务正

业，其实学术文化本应该是一个整体，跨

学科也算一种特长。”他更进一步解释：

“不是我兴趣转移，只是对建筑和建筑界

的失望。‘丈夫有志不得行，案上敦敦

考文字’，国家不用，我自用之，亦可悲

矣。”老曹引的那两句诗我还专门查了一

下，语出宋诗人苏舜钦的《对酒》一诗，

“予年已壮志未行，案上敦敦考文字”，

而前一句可能与元代陈镒的一首《送王本

立赴京师》中的“丈夫有志取侯封”混在

一起了，我想主要是老曹腹中的诗句也太

多已熔铸为一了。

老曹自己归纳：“我一生坎坷天命多
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辟，只想努力工作和认真读书做学问，究

其一生也未找到一个合适单位。正因为如

此，这才走出一条自己的治学正路。可是

直到现在我还是很困难，有许多重大发

现……都是干着急没有条件去做。我不能

为建筑史的荒浅有所匡救‘可怜无补费精

神’，人家盐酱不进，就只能徒叹奈何

了。”我想他这种怀才不遇的情绪也许是

那个主张刨根问底的史源学让老曹陷得太

深，求根溯源本身只能是相对求解，使之

更为接近事实真相，当时时刨根问底而又

求解无方时，就需要设法从中解脱了。

整理了这篇文字，希望从一个侧面来

反映我所敬重的老曹。当然老曹曲高和

寡，他快人快语、疾恶如仇的性格引得一

些人不快，在学术观点上学界也有不同的

看法，但彼此都没有争论过招，这些都

不能影响我们对老曹学术成就的肯定。他

那数百万字的有关建筑、园林和文史方面

的专著和专文，是建筑文史学界的重要成

果，都会成为后人研究和学习的重要文

献，不会被人们所忘记，其钻研求真的精

神也值得称道。只可惜他还有许多思想和

成果没能进一步发掘整理出来，真是专才

无由去补天，“长使英雄泪满襟”了。

 2021年12月25日

纪念我的室友周传
○李治中（2001 级生物）

2022年2月13号，北京大雪，我第一

次去了八宝山，送别我的大学室友周传。

同学们都亲切地叫他“传哥”，虽然他实

际是我们班年龄最小的之一。

生命无论长短，真正能影响其他人的

极少。周传虽然英年早逝，但深深影响了

很多人，包括我。

一

2001年8月，我进入清华生12班（生

物科学与技术系2001级2班）。分到的第

一个寝室，有6个人，其中一个就是周传。

第一印象：憨厚，朴实，喜欢看书，

不太爱说话，但经常挂着笑。

互相简单介绍了一下，我就对他颇有

好感，因为我俩有很多相似的地方：我们

年龄几乎一模一样，我大他一个多月；都

来自南方的小城市：他来自湖南安仁，我

来自四川简阳；普通话都不太标准，发卷

舌音对我们都是巨大挑战。

我俩还有一点很像，那就是体育都不

太好。大家万万没想到，费了九牛二虎之

力进了清华，遇到的第一个拦路虎居然不

是数理化，而是3000米！

在那个大一的秋天，晚上10点多下自

习后，在昏暗的路灯下，周传和我，跟

着同年级很多体育落后分子，憋得脸通

红，互相打气，一圈圈地跑。坚持了几个

月，我们都过关了，也收获了最初的革命

友谊。

但我们俩也有很多不同，我比较外

放，而周传比较内敛，很低调，喜欢自己

琢磨事儿。

印象最深的，就是他有着我当时完全

理解不了的爱好：听古典音乐！

当同学们都在听周杰伦、阿杜、梁静


